

cisco de Cea Bermudez. = Excmo. Sr. conde de Montealegre de la Ribera.  
 Excmo. Sr. = Muy señor mío: Acabo de tener otra conferencia con lord Aberdeen pocos momentos antes de la salida de la mala, y según las amistosas disposiciones en que se halla este ministro, me prometo sacar todavía algún partido, en el tiempo y modo de poner á ejecución la amnistía, si ese gobierno se apresura á declarar formalmente que admite el principio del indulto general. Dios guarde á V. E. muchos años. = Londres 17 de setiembre de 1830. = Firmado. = Francisco de Cea Bermudez. = Excmo. Sr. conde de Montealegre de la Ribera.

**Parte recibido en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.**

El capitán general de Aragón refiriéndose al parte que en 16 del actual le da el gobernador militar de Alcañiz, dice que la justicia de Samper con fecha 25 avisó á dicho gobernador que una partida del 15 de línea salió de Híjar á reconocer el monte, y aprendió en él y en el sitio llamado la paridera de Falo á los facciosos N. Rosa (a) Binaja, vecino de Calanda, y á Clemente Peralta, de Samper, con tres caballos, sus armas, muletas y las raciones que tenían, matando además un caballo á los que se fugaron.

**ESTADO SANITARIO DEL REINO.**

**PROVINCIA DE MADRID.**

Desde Valdecas continúa dando noticia el profesor comisionado D. Mateo Seoane del estado sanitario de la población, y de todas las disposiciones con que procura ocurrir á la puntual asistencia de los dolientes, y á la disminución de los efectos de la enfermedad.

Sus partes correspondientes á los dos días anteriores, son del tenor siguiente:

**Día 28.** Enfermos existentes ayer 27. Hombres 0: mugeres 4: niños 1.  
 Enfermos nuevos hoy. Hombres 2: mugeres 1.  
 Muertos. Mugeres 1.  
 Curados 00.  
**Día 29.** Enfermos existentes ayer 28. Hombres 2: mugeres 4: niños 1.  
 Enfermos nuevos de hoy. Hombres 4: mugeres 5: niños 1.  
 Muertos. Mugeres 1.  
 Curados 00.

**PROVINCIA DE TOLEDO.**

Segun oficio que con fecha de ayer 29 remite el profesor comisionado en Mora D. Pedro Maria Rubio, la epidemia sigue su periodo ascendente en aquella villa; pero siempre con la misma benignidad; y acompaña el estado sanitario de la población durante las últimas 24 horas, que se copia en seguida.

Enfermos de ayer.		Curados.		Nuevamente invadidos.		Enfermos existentes.		Muertos.	
Léves.	Graves.	Léves.	Graves.	Léves.	Graves.	Léves.	Graves.	Léves.	Graves.
21	12	4	10	7	42	4			

Mora 29 de junio de 1834. = Pedro Maria Rubio.

Como ya no es indispensable la permanencia de Rubio en Mora, en atención á estar organizado con regularidad el servicio sanitario y todo cuanto tiene relacion con la esmerada asistencia de los enfermos, se ha ordenado que este facultativo se prepare para el desempeño de cualquiera otro encargo que le hiciere el gobierno, dejando antes de salir del pueblo á la justicia, junta de sanidad y facultativos las instrucciones necesarias para que se continúen observando con celo y exactitud las medidas ya adoptadas, constituyéndose dicho profesor en cuarentena de observacion, y haciéndose despues de esta el correspondiente expurgo de su persona y efectos.

**NOTICIAS DE LAS PROVINCIAS.**

**BILBAO 25 de junio.** = Nuestro comandante general el señor Espartero se hallaba ayer en Durango; Benedicto en Munguia y Carrera en Moiga. Por la tarde entró en esta Beldoya con 1400 hombres, y al anocheecer tres compañías del regimiento de Oviedo. Tambien mas tarde entraron 500 infantes y 36 caballos de los de Iriarte, despues de haber andado diez leguas desde las cinco y media de la mañana que salieron de Ouma.

Todas estas tropas han salido hoy á medio día para Durango, en donde parece que se reunirán á las de Benedicto y Carrera. Se dice que nombrarán á Iriarte comandante general de esta provincia á imitacion de lo que se hizo en Guipúzcoa con Jáuregui, por ser del pais y porque posee la lengua vascongada. Esta circunstancia es de mucho peso y la única por la que puede y creemos que conviene darle la preferencia sobre el valiente é infatigable comandante actual el señor Espartero. Los facciosos parece que no estan muy acordes entre sí, pues ya le tratan de cobarde á Zavala, ó á lo menos desconfian de él.

El ebrio Torre ha hecho fusilar en Villaro á una muger que iba para Vitoria, suponiendo que era espía.  
**VITORIA 28 de junio.** = En la noche del 24 al 25 pasaron el Ebro Cuebillas, Basilio y Las Heras con 200 infantes y 150 caballos, la mayor parte malísimos, por el vado de Tronco negro, entre Cenicero y Villabuena, con direccion á Nájera, en cuyas cercanías se dice que le han alcanzado las tropas que en la mañana del 25 salieron en su persecucion de Miranda, Haro y otros puntos.

La faccion de Alava se halla dividida. Uranga con dos batallones en Peñacerrada, Villareal con el suyo en Maric-

ta, Sopelana é Ibarrolilla con unos cuantos miserables en Zuya y Cuartango. Varios de los llamados oficiales facciosos que se hallaron en el encuentro del 20, tan glorioso para la columna que venia á esta ciudad, han sido privados de sus empleos por la escuiva cobardía que mostraron.

La junta rebelde ha convocado á todos los procuradores de hermandad de esta provincia á junta general que piensa celebrar el día 30 en San Vicente de Arana. No sabemos quien se propone presidirla.

La faccion vizcaína, perseguida vivamente por el general Espartero, se vió obligada á dividirse en batallones, sin que por esto evitase que continuara la persecucion, les cogiese 400 balas de fusil, varias armas, é inutilizase la fábrica de pólvora que tenían en Ereño.

El brigadier Benedicto recorrió los pueblos de la costa en persecucion de la diputacion rebelde, y clavó los castros que tenían para hostilizar á nuestras trincaduras que sin cesar cruzan por la costa de Vicaya.

El general Espartero despues de obligar á la faccion á entrar en Guipúzcoa por Berriatúa entró en Lequeitio el 20, y envió á Bilbao varios barcos que el Manchuelo de Ermua tenia allí detenidos con efectos para el comercio de Bilbao, y en uno de ellos 22 enfermos de su columna y 12 cajones de balas que cogió á los facciosos.

Zumalacarreñui con 3 batallones navarros estuvo en Oñate tres días hace y á sus inmediaciones otros 3 guipuzcoanos con Guibelalde; han pedido á Vergara 30.000 rs. y habiéndoles contestado el coronel Urreiztieta, comandante de aquella guarnicion, que vayan por ellos, marcharon á Elgeta y Ermua puntos que dominan á Vergara á 2 y 3 leguas de distancia; pero noticiosos de que las columnas de Espartero y Jáuregui estaban próximas, han vuelto á Oñate y sus inmediaciones.

Por el suplemento al Boletín oficial de Burgos de ayer sabemos que el ayudante de húsares de la Princesa D. José María Palma, alcanzó el 25 en el monte de Villamiel unos 50 facciosos mandados por los cabecillas Blanco, Duran y Lucio, mató 12, cogió 5 caballos, 10 tercerolas, seis sables y continuaba en su seguimiento.

Consecuente á la oferta que hicimos en el Boletín del sábado al dar cuenta de la gloriosa accion que sostuvo el día anterior la columna que fue atacada en las inmediaciones de Echavarri por las fuerzas de la faccion de Alava, publicamos con la mayor satisfacion los nombres de los capitanes D. Joaquin Bayon y D. Miguel Guerra, así como los de los subalternos D. N. Labiano, D. N. Colart y D. Francisco Figuerola, todos del 3º ligero, los cuales se distinguieron por su intrepidez y valor, segun las contestes relaciones de cuantos nos han informado. El señor Figuerola es hermano de otro benemérito oficial del mismo cuerpo (ya promovido á la Guardia Real), de quien tenemos hablado con elogio por el tino con que ha sabido dirigir la instruccion del batallón de Urbanos de esta ciudad y demas recomendables circunstancias. No omitiremos el nombrar á cualquiera otra de las personas que se distinguieron en tan gloriosa jornada segun tengamos noticia de ellas; pero entretanto repetimos que todos todos los individuos de la columna rivalizaron tanto y contrajeron tanto mérito que apenas puede marcarse diferencia.

Alcance. Por varios sugetos que acaban de llegar al mercado de hoy se confirma la noticia que corrió ayer tarde de que Cuevillas y comparsa fueron alcanzados en Villaverde de Rioja por las tropas que iban en su persecucion y Urbanos que salieron de los pueblos. Les han muerto y cogido 150 infantes y 30 caballos: se cuentan entre los prisioneros Marron (de Tricio), uno de los gefes. Es tan bueno el espíritu de la Rioja, que hasta las mugeres quieren armarse para perseguir á los rebeldes. (B de A)

**BURGOS 28 de junio.** = Gobierno civil de la provincia de Burgos. = Los cabecillas rebeldes Basilio Garcia, Cuevillas y Sopelana, olvidados del mal recibimiento que tuvieron en esta provincia la última vez que se presentaron en ella y acosados por las tropas que los han perseguido en las Vascongadas y Navarra, han cometido la temeraria imprudencia de penetrar nuevamente en Castilla con unos 1000 caballos y poco mayor número de infantes, atravesando el Ebro por las inmediaciones del pueblo de Cenicero. No han esperado mucho tiempo estos foragidos el castigo de su atrevimiento. Segun parte que el alcalde mayor de Borlado me dió en la mañana de ayer, el comandante de Urbanos de Sto. Domingo de la Calzada con algunos de estos y 30 soldados de Borbon acometió en S. Millan de la Cogulla á 40 facciosos montados pertenecientes á aquella partida, mató dos de estos, cogió 14 caballos, 7 lanzas y porcion de sables, haciendo huir precipitadamente á los restantes rebeldes: hoy he recibido del mismo alcalde mayor otro parte fecho en la tarde de ayer en que entre otras cosas me dice lo siguiente: "Acaban de llegar á cubrir este punto 80 caballos del 7º de ligeros, y su comandante me refiere que esta mañana se dió alcance por el coronel Arcos á la faccion de Cuevilla y demas en Villaverde, quitándola 40 caballos, causándola porcion de muertos y poniéndola en fuga desordenada."

Al poner en noticia del público para su satisfacion estos plausibles sucesos, debo añadir para aumentar su complacencia y su confianza, que en todo el pais que aquellos salvados han osado infestar con su inmundicia presencia, se han formado inmediatamente diferentes y numerosas columnas de valientes defensores de nuestra amada Reina, Urbanos y soldados del ejército, que continúan persiguiendo los restos de aquella faccion, y no tardarán en esterminarla ó espul-

sarla enteramente de su suelo = Manuel de la Rivaherrera.

**VALENCIA 25 de junio.** = Teniendo noticia el comandante de armas de Benicarló de que en el santuario de la Fuente de la Salud, distante una legua larga de aquel pueblo, solian abrigarse los facciosos, dispuso que al amanecer del día 21 del actual saliese para registrarlos el teniente del regimiento caballería del Rey D. Antonio Carrigós, con una partida de su cuerpo y unos cuantos Urbanos de Benicarló. El resultado fue la captura del cabecilla Mariano Darás, de San-Felipe, reclamado por la comision militar ejecutiva, á cuya disposicion se remitió en el siguiente día.

**BADAJOS 28 de junio.** = Junta superior de sanidad. = El gobernador de la plaza de Yelves, con fecha de ayer da parte no existir en aquella enfermo alguno padeciendo la enfermedad del cólera morbo, por hallarse en estado de convalecencia todos los que habían sido últimamente atacados.

Lo que se pone en conocimiento del público, para que deponiendo los justos recelos que pudiera haber concebido, recobre la tranquilidad que es consiguiente á tan favorable noticia. Badajoz 26 de agosto de 1834. = Manuel de Latre.

**Noticias estranjeras.**

**INGLATERRA.**

**LONDRES 14 de junio.** = Segun una carta de Haya del 7, parece que han vuelto á renovarse las negociaciones sobre la cuestion de Luxemburgo. La entrada y salida de correos ha sido muy frecuente por algunos días, y la secretaría del Despacho de Estado ha desplegado una actividad mayor de la que acostumbra ordinariamente, agregándose á ella cierto número de auxiliares que estan muy enterados del negocio de que se trata.

Sobre el enviado ruso, príncipe Gangarin, no podemos anunciar otra cosa, sino su llegada á Haya.

Los fondos españoles continúan subiendo en la lonja de Amsterdam. El 2 de junio la renta perpetua subió por 100, y su último precio era de 75 1/8. (Times).

**Idem 17.** = Por extraordinario. = Sesión de la cámara de los lores. = El conde de Strangford presenta una peticion de los manufactureros y obreros de Coventry y puntos comarcanos, quejándose del abatimiento en que ha caido su principal ramo de comercio la fabricacion de cintas. Atribuyen esta decadencia á la enorme importacion que se hace en Inglaterra de cintas francesas y sostienen que el único medio de que cese es la absoluta prohibicion de estas. El noble lord apoyó fuertemente la peticion, añadiendo á las razones en que se apoyaba la de que la Francia no corresponde con ninguna concesion á las que todos los días la hace la Inglaterra.

Lord Auckland tomó la palabra en contra manifestando sentia infinito el estado de cosas que se mencionaba en la peticion; pero que en su opinion el único medio de remediarle era que los fabricantes redoblasen constantemente sus esfuerzos para sostener la concurrencia con el extranjero. (Quedaba pendiente la discusion á la salida del correo)

**Sesión de la cámara de comunes.** = El almirante Cochrington presentó una mocion pidiendo que la cámara dirigiese un mensaje á S. M. suplicándole tomase en consideracion los derechos de los oficiales y marinos que asistieron á la batalla naval de Navarino á una indemnizacion por las pérdidas sufridas por ella. El almirante declara que los vencedores de Navarino no reclaman mas que lo que siempre se ha concedido á los marinos ingleses, y que si se habían visto obligados á acudir á la cámara era porque sus pasos en el almirantazgo habían sido enteramente infructuosos. (Quedó pendiente á la salida del correo).

**FRANCIA.**

**PARIS 19 de junio.** = A la salida del último correo dejamos esperando á D. Carlos delante Spitehead el permiso de desembarcar. Se le llevó el sábado 14 Mr. Bickhouse, subsecretario de estado de negocios extranjeros. Se asegura que al mismo tiempo se le invitó á que firmase una declaracion análoga á la hecha por D. Miguel á su salida de Portugal: unos dicen la ha firmado sin dificultad al paso que otros aseguran se la negado á ello obstinadamente. Ya se conoce el verdadero valor de semejantes promesas firmadas, y nadie dá importancia á este hecho; pero no obstante todos convienen en que el pretendiente español se cubriría de ridículo si aquí quisiese hacer alarde de energía con palabras y protestas, cuando ha manifestado tanta cobardía en la lucha que sus partidarios habían promovido á su favor.

Se asegura que D. Carlos desea como D. Miguel dirigirse á Holanda. No sabemos hasta qué punto llegará la cordialidad con que sea recibido por el Rey Guillermo, en vista de la inconcebible cobardía que ha mostrado en sostener sus pretensiones comparada con la energía y firmeza que el Rey de Holanda ha desplegado en sus diferencias con la Bélgica y las potencias que protegen á esta. La comitiva de D. Carlos es de 59 personas comprendidos los individuos de su familia: en este número se halla el teniente coronel francés St Sylvain que salió de Francia con Carlos X, y que tiene el título de secretario de D. Carlos á pesar de que no se reunió á este sino dos días antes de embarcarse en el Donegal. Así que pudieron comunicar con tierra fue enviado este oficial por su amo á Londres en comision.